ICH UND DIE ANDEREN – DIE ANDEREN UND ICH FILM UND WENDEBROSCHÜRE ZUM PERSPEKTIVENWECHSEL UND FÜR MEHR RÜCKSICHTNAHME IM STRASSENVERKEHR



ANLASS: Bei den Bemühungen zur Verbesserung der Verkehrssicherheit kommt man stets zu einem Thema zurück: Rücksichtnahme. Mit mehr Rücksichtnahme könnte man die Sicherheit für alle Verkehrsteilnehmer erheblich verbessern. Aber wie kann man mit dieser (nicht neuen) Erkenntnis ins Bewusstsein der Menschen vordringen und tatsächlich etwas ändern?

ZIEL war daher, etwas zu entwickeln, das sich dieser Aufgabe mit Charme, Emotion und Andersartigkeit nähert. Dabei hat die AGFK-BW mit ihrer Kommunikationsagentur fairkehr und einer Illustratorin zusammengearbeitet.

Der PERSPEKTIVENWECHSEL fungiert dabei als Schlüssel. Denn oft ist es nur die Brille, die wir gerade aufhaben, die unser Urteil zu ein und derselben Situation höchst unterschiedlich ausfallen lässt. Sind wir gerade Radfahrer, sind Autofahrer und Fußgänger "die Bösen". Als Fußgänger ärgern wir uns über Rüpelradler und Gehwegparker. Als Autofahrer sind wir bisweilen auch über einen Parkplatz im Halteverbot oder halb auf dem Schutzstreifen froh. Mit diesen Unachtsamkeiten, die teilweise noch nicht einmal böswillig sind, spielen Film und Wendebroschüre.

Die Wendebroschüre "Ich und die Anderen – Die Anderen und ich" verkörpert das komplexe Thema Perspektivenwechsel schon physisch auf den ersten Blick: Von der einen Seite gelesen, erzählt sie kritische Situationen aus Sicht der Radfahrer ("Ich"), einmal umgedreht und gewendet erzählt sie die Situationen aus Sicht von Autofahrern und Fußgängern ("die Anderen"). In der Mitte der Broschüre treffen sich "Ich und die Anderen" und es werden

Projektmanagement:

 Geschäftsstelle der Arbeitsgemeinschaft Fahrradfreundlicher Kommunen in Baden-Württemberg e. V. (AGFK-BW)

Kontakt:

- Ansprechpartner: Anna Hussinger
- Anschrift: c/o NVBW mbH, Wilhelmsplatz 11, 70182 Stuttgart
- Telefon: 0711/23991-212
- E-Mail: anna.hussinger@agfk-bw.de
- Projekthomepage: www.agfk-bw.de/ich-und-die-anderen und www.agfk-bw.de/ ichunddieanderenfilm

96

KURZE PROJEKTBESCHREIBUNG

• ZIEL:

Erhöhung der Verkehrssicherheit durch Motivation zu häufigerem Perspektivenwechsel

BISHERIGE ERGEBNISSE:

Bundesweite Nachfrage, Pilot im Sommerkino, fast 3.000 Klicks (You Tube), 45.000 Broschüren verteilt

FINANZIERUNG:

Finanziert durch die AGFK-BW e. V mit Förderung des Landes Baden-Württemberg.

PROJEKTSTATUS:

Abgeschlossenes Projek

• ZEITRAUM:

Fertigstellung im Juli 2016, seitdem laufende Nutzung durch AGFK-BW und AGFK-Kommunen

DAS WICHTIGSTE IN KÜRZE:

Wer kennt das nicht? Wir sitzen im Auto und uns fallen Radfahrer auf, die sich an keine Regeln halten. Als Radfahrer stören uns Fußgänger, die auf dem Radweg flanieren. Als Fußgänger nerven uns Radfahrer, die Gehwege unsicher machen.Der Film und die Wendebroschüre zum Perspektivenwechsel nehmen sich dieses Phänomens auf völlig neue Weise an und werben für ein gelasseneres Miteinander. Botschaft: Wer im Straßenverkehr für andere mitdenkt, lebt sicherer und kann sich über nette Begegnungen freuen.

ICH UND DIE ANDEREN – DIE ANDEREN UND ICH FILM UND WENDEBROSCHÜRE ZUM PERSPEKTIVENWECHSEL UND FÜR MEHR RÜCKSICHTNAHME IM STRASSENVERKEHR



Tipps für alle Verkehrsteilnehmer gegeben.

Beim Kurzfilm handelt es sich um die Verfilmung der Broschüre. Ziel war eine moderne Version des "7. Sinn".

Das KONZEPT für beide Produkte ist, die Handlungsfelder "Rücksicht" und "Perspektivenwechsel" mit Emotion und Witz zu kommunizieren. Das schwer fassbare Thema Verkehrssicherheit und die Wichtigkeit von Rücksichtnahme und Nachgeben (statt auf dem eigenen Recht beharren) werden auf ganz konkrete Situationen heruntergebrochen, die viele Menschen schon erlebt haben und damit leicht nachfühlen können. Fühlt man sich bei Betrachtung der Szenen "ertappt", regen die klaren Botschaften zum Reflektieren des eigenen Verhaltens an. Die Machart und der Stil des Films und der Broschüre verhindern jedoch, dass eine Abwehrhaltung eingenommen wird.

Konkret werden kritische Situationen für alle Verkehrsteilnehmer aufgegriffen und Lösungsvorschläge gezeigt. Die Situationen wurden aus der Unfallstatistik abgeleitet und als Comic-Serie dargestellt.

Im Rahmen der bisherigen NUTZUNG wurden folgende Kanäle bedient: Veröffentlichung zum Sommerferienbeginn mit Tipps für einen entspannten Start in die Ferien, bei allen Aktionen zur Verkehrssicherheit, Verwendung der Comics auch separat, Vorfilm im kommunalen Sommerkino der Stadt Lahr, über Partner aus dem Bereich Schulen

und Polizei, beim landesweiten RadCHECK der Initiative RadKULTUR BW.

Von einer Würdigung durch den DEUT-SCHEN FAHRRADPREIS erhoffen wir uns Auftrieb insbesondere für den Film. Denn er steht frei zur Verfügung und kann gerne von anderen Akteuren genutzt werden. Der Pilot im Kino soll in weiteren Kommunen umgesetzt werden. Außerdem streben wir an, unsere Botschaften breiter an die Zielgruppe zu tragen. Deshalb wollen wir neue Partner aus dem Bereich der "Anderen" (Automobilsektor) gewinnen. Eine Auszeichnung durch die Bundesregierung und die Jury würde uns bei diesen Zielen sehr unterstützen.

96

